

Te has preguntado...¿Por qué no se han erradicado las Gusaneras?

Enero 2024

Actualmente, Panamá se mantiene en emergencia ante los casos positivos de **Gusano Barrenador del Ganado (GBG)** que se han reportado en diversos puntos a nivel nacional. Pero te has preguntado... **¿Por qué no se han erradicado las gusaneras?** En realidad, son un grupo de variables que afectan y que cuando se juntan tienen diferente impacto. A continuación te mencionaremos algunos factores que han afectado el objetivo de lograr la erradicación del GBG:

- 1. Colombia es endémico:** Colombia aún no tiene un programa para erradicar las gusaneras. Por esta razón, Panamá cuenta con los permisos necesarios para dispersar tres veces por semana la mosca estéril; específicamente 21 millas náuticas dentro del territorio colombiano. A pesar de esto la mosca del GBG continúa cruzando la frontera por el tapón del Darién; por lo que se siguen presentando casos positivos en nuestro país.
- 2. La Migración descontrolada :** En estos últimos años hemos visto el incremento de personas y de algunas mascotas que migran descontroladamente a través del Tapón del Darién. Esto deja en evidencia la grave situación y el riesgo que conlleva el traslado no solo de la plaga del GBG sino de otras enfermedades transfronterizas.
- 3. Fauna silvestre:** Aunque es difícil mencionar que existen casos reportados sobre estas especies, no podemos obviar que se encuentran en constante riesgo; ya que los bosques son el hábitat natural de la mosca del GBG. Estas especies silvestres de sangre caliente al trasladarse por distintas zonas de la región selvática pueden sufrir de heridas o mordeduras que las convierte en víctimas seguras de las gusaneras.
- 4. Revisión y curación:** Por más de dos décadas productores de algunos sectores, tenían mucho tiempo que no veían casos de gusaneras; por tal razón, bajaron la guardia con la revisión y curación de las heridas de sus animales. Adicional a esto, la población de su ganadería se ha incrementado, por lo que también aumenta el riesgo de infestación de la plaga del GBG.
- 5. La evasión de controles:** A pesar del acuerdo de colaborar con los puestos de control de movilización de animales de COPEG, algunos transportistas han traslado ganado, sorteando trochas y caminos rurales para evitar la revisión en dichos puestos. Quizás se deba a que no cuentan con los permisos necesarios para mover los animales de una zona a otra.
- 6. Mascotas abandonadas:** En Panamá no existe un control de la población de perros vagabundos. Vivimos con la triste realidad de mascotas abandonadas, heridas o maltratadas en la calle, víctimas de las gusaneras que no reciben un tratamiento adecuado que asegure su salud.
- 7. El Cambio climático:** Puede afectar el ciclo biológico de la mosca al darse temperaturas ambientales mayores a 33 o 34 grados celsius lo que puede causar un rápido desarrollo de los ovarios y mayor producción de huevos por estos insectos (Berkebile et al.2006).
- 8. Efecto pospandemia:** Este acontecimiento marcó un antes y un después; ya que nos limitó mucho para realizar las actividades regulares de campo por dos años.

Fuente: Departamento de Comunicación e Información



@COPEGAmerica

Línea Directa: 800-2673



WhatsApp: 6670-2164